

ИСТОРИЯ МЕДИЦИНЫ

УДК 614.2(470):616-053.2.(091)

Г. Л. Микиртичан

К 100-ЛЕТИЮ СО ДНЯ ОСНОВАНИЯ ВСЕРОССИЙСКОГО ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА ОБ ОХРАНЕ МАТЕРИНСТВА И МЛАДЕНЧЕСТВА

С.-Петербургский государственный педиатрический медицинский университет,
Российская Федерация, 194100, Санкт-Петербург, Литовская ул., 2

В статье рассмотрены основные направления и итоги деятельности отмечающего свое столетие Всероссийского попечительства об охране материнства и младенчества (далее — Попечительство), инициатором создания которого в 1913 г. был выдающийся отечественный педиатр К. А. Раухфус. Целью его было объединение врачей и имеющих общественных организаций для борьбы с высокой детской смертностью в России. Созданное по Указу Николая II и находившееся под покровительством императрицы Александры Федоровны, Попечительство должно было иметь государственный характер, однако работа его во многом строилась на благотворительных началах. В труднейшие для страны годы Первой мировой войны и революционных потрясений Попечительством были организованы местные отделы и комитеты в разных городах России, где создавались различные учреждения для детей и матерей. Особой страницей в деятельности Попечительства явилась помощь детям-беженцам. Наработки Всероссийского попечительства об охране материнства и младенчества по борьбе с детской смертностью, по формам и методам работы различных учреждений для детей, по организации помощи матерям и детям грудного возраста, методам санитарного просвещения были использованы после Октябрьского переворота 1917 г. Многие деятели Попечительства участвовали в строительстве советской системы здравоохранения. Материалы по разработке проекта деятельности института попечительства, не реализованные до революции, были использованы при создании Института охраны материнства и младенчества в Ленинграде в 20-е годы (ныне С.-Петербургский государственный педиатрический медицинский университет). Библиогр. 23 назв.

Ключевые слова: Всероссийское попечительство об охране материнства и младенчества, К. А. Раухфус, борьба с высокой детской смертностью, учреждения для детей и матерей, санитарное просвещение, Институт охраны материнства и младенчества.

ON THE OCCASSION OF CENTENARY OF FOUNDATION THE ALL-RUSSIAN MOTHERHOOD AND INFANCY CHARITY

G. L. Mikirtichan

St. Petersburg state Pediatric medical university, 2, litovskaya ul., st. Petersburg, 194100,
russian Federation

The article deals with the basic strategies and achievements of The all-russian motherhood and Infancy Charity, which is celebrating its 100 anniversary in 2013. The Charity was founded in 1913 by a renowned russian pediatrician K. a. rauchfuss and was aimed to unite both physicians, charities and community institutions in order to challenge the high infant and child mortality in russia. Being founded according to a Zar Nikolas' II decree and protected by the empress alexandra Fyodorovna the Charity was meant to become a state institution but in reality relied mostly on private charities. The Charity had faced the challenge of the World War and the russian revolution organizing local sections and committees in many cities of russia and creating via those ones a number of mother-and-child protection institutions. A special attention was paid to refugee children. The experience of the The all-russian motherhood and Infancy Charity concerning methods and principles of organization and work of different children institutions, care of mothers and babies, sanitary education was considered as useful after the october revolution in 1917. many ex-members of the Charity took part in developing the soviet National health service system. The materials concerning the project of the Charity Institute which were not fulfilled by 1917, were incarnated in the leningrad Institute of motherhood and childhood protection (nowadays st. Petersburg state Pediatric medical university). refs 23.

Keywords: The all-russian motherhood and Infancy Charity, K. a. rauchfuss, to challenge the high infant and child mortality, mother-and-child protection institutions, sanitary education, Institute of motherhood and Infancy Protection.

Контактная информация

Микиртичан Галина Львовна — доктор медицинских наук, профессор;
glm306@yandex.ru

Mikirtichan Galina L. — doctor of medicine, Professor; glm306@yandex.ru